



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 27 octobre au 3 novembre 2023

Focus : Qu'attendre de l'énoncé économique d'automne ?



La Vice-Première ministre et ministre des Finances, Chrystia Freeland, présentera l'énoncé économique d'automne début novembre. Cet exercice, qui donne l'occasion au gouvernement de présenter ses résultats à mi-budget, devrait cette année avoir pour priorité de répondre à la crise du logement, principal point de tension économique national depuis l'été 2023. Si les mesures attendues devaient essentiellement viser le soutien de l'offre, des mesures de soutien à la demande pour les ménages les plus modestes pourraient également être annoncées. Parallèlement, le gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, a regretté devant la Commission des finances de la Chambre des communes que le niveau des dépenses actuel du gouvernement fédéral et des provinces progresse plus vite que les capacités de l'offre, ajoutant ainsi une pression à la hausse sur l'inflation. Il a souligné l'absence de coordination entre la politique monétaire de la Banque centrale, actuellement la plus restrictive depuis les années 1990 et la politique fiscale, toujours expansionniste. Une difficulté qu'a reconnue Chrystia Freeland, affirmant qu'il s'agit d'un « équilibre difficile à trouver », tout en assurant que le gouvernement réussirait à l'atteindre.

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement fédéral canadien investit 1,5 Md CAD dans un Fonds pour l'infrastructure des minéraux critiques

Le Canada dispose de nombreuses ressources en minéraux critiques, essentielles au développement des technologies propres. Toutefois, les gisements de minéraux critiques se trouvant généralement dans des régions difficiles d'accès et avec peu d'infrastructures existantes, nombre d'entre eux sont encore inexploités. C'est pour répondre à cet enjeu que le ministre de l'Énergie et des Ressources Naturelles a annoncé ce financement d'1,5 Md CAD dans le Fonds pour l'Infrastructure des minéraux critiques. Concrètement, le fonds financera des projets qui permettront de pallier le manque d'infrastructures, d'assurer une production durable et responsable des minéraux critiques, de les mettre en valeur et de les acheminer jusqu'aux marchés.

Le PIB réel canadien reste stable en août 2023

D'après Statistique Canada, le PIB réel canadien demeure stable en août pour le deuxième mois consécutif. Le secteur des industries de services a connu une légère croissance de 0,1% alors que les industries de production de biens ont diminué de 0,2%. Cela s'explique notamment par une hausse du commerce de gros (+2,3%), grâce à l'activité dans le secteur des produits agricoles et des matières recyclables. Le secteur énergétique (mines, pétrole et gaz) a également progressé de 1,2% en août, pour la troisième fois consécutive et après deux mois en baisse. En revanche, la production des biens manufacturiers a diminué (-0,6%), de même que le commerce du détail, principalement à cause d'une diminution d'activité chez les concessionnaires automobiles. Selon des données provisoires, le PIB restera inchangé en septembre et au troisième trimestre.

Le Canada signe une déclaration internationale sur l'intelligence artificielle (IA)

À l'occasion du premier sommet sur la sécurité de l'IA, tenu le 1^{er} novembre, 28 pays dont le Canada, l'Union Européenne, la Chine et les États-Unis ont signé la déclaration de Bletchley au Royaume-Uni. Cette déclaration vise notamment à définir les risques et les opportunités qui découlent de l'IA ainsi qu'à collaborer en matière de recherche scientifique dans ce domaine. Bien que cette déclaration ne constitue pas une base pour une législation mondiale sur la sécurité de l'IA, elle se veut une source d'inspiration pour les pays qui souhaitent en créer une, à l'instar du Canada, par exemple.

Le Gouvernement Fédéral annonce son Plan sur les niveaux d'immigration pour la période 2024-2026

Le Canada prévoit d'accueillir 485 000 résidents permanents en 2024, 500 000 en 2025 puis de stabiliser à ce montant en 2026. L'immigration, un sujet traditionnellement consensuel au Canada, fait face à des interrogations croissantes du fait de son impact sur certains défis auxquels est aujourd'hui confronté le pays, comme le manque de logements et la tension dans le système de santé, déjà sous pression. Avec ce plan, le Canada souhaite également renforcer l'immigration francophone dans les provinces pour qu'elle représente 6% de l'immigration totale en 2024, 7% en 2025 et 8% en 2026.

Le Manitoba demande à son tour une exemption de la taxe carbone

Le gouvernement fédéral a suspendu pour une période de trois ans la taxe carbone sur les systèmes de chauffage au mazout pour les provinces appliquant le système fédéral, une disposition qui profitera majoritairement aux provinces atlantiques. Suite à cette annonce, l'Alberta et la Saskatchewan ont également demandé une exemption de la taxe sur d'autres combustibles, comme le gaz naturel, très utilisé dans ces deux provinces. Le premier ministre de Saskatchewan, Scott Moe, a

même annoncé que la taxe carbone ne serait pas collectée à partir de janvier 2024 si de nouvelles exemptions n'étaient pas mises en place. Le Manitoba les a rejoints, en demandant également une réduction de la taxe carbone au Manitoba. Cette province, qui vient d'élire un nouveau gouvernement, souhaite toutefois d'abord coopérer avec le gouvernement fédéral, même si pour le moment aucune modification ou nouvelle exemption n'est prévue.

Entreprises

Schneider Electric ouvre un nouveau laboratoire d'Innovation à Montréal

La multinationale française a choisi la ville de Montréal pour son laboratoire d'innovation : Bâtiments numériques. Cet investissement de 4 millions de dollars offrira un espace de 4500 pieds carré et permettra l'emploi d'une quarantaine de personnes d'ici la fin de l'année 2024. Avec cette nouvelle installation, Schneider Electric souhaite faire avancer la recherche et faire progresser « les essais de ses solutions *Intelligent Edge* », d'après le vice-président des bâtiments numériques Andre Marino. Au sein de cette infrastructure, se trouveront un laboratoire électromécanique pour les essais environnementaux, un laboratoire expérimental et un laboratoire de prototype avec impression 3D.

L'entreprise BHP poursuit son projet de mine de potasse à Jansen

BHP a pour projet de construire une mine de potasse à Jansen, en Saskatchewan. Un premier investissement de 5 MD CAD, suivi d'un investissement de 7,5 Md CAD, en août 2021, pour la première phase de construction, avaient été réalisés. La phase 1 devrait être mise en service dès 2026. L'entreprise a récemment annoncé un

investissement de 6,4 Md CAD pour la deuxième phase de construction de la mine ; sa mise en production est prévue pour 2029. À terme, ce projet permettra d'atteindre une production d'environ 8,5 millions de tonnes de potasse chaque année, ce qui en ferait la plus grande mine de potasse au monde.

La construction du gazoduc Coastal GasLink par TC Energie est terminée

L'entreprise TC Energie a annoncé avoir achevé la construction du gazoduc Coastal GasLink, une infrastructure qui transporte du gaz naturel sur 670km de long en Colombie-Britannique entre Dawson Creek et Kitimat. Le gaz sera ensuite liquéfié pour être expédié vers l'Asie. Il ne reste maintenant plus que les travaux d'assainissement et les évaluations nécessaires pour pouvoir être mis en service, qui devrait être réalisé d'ici la fin d'année. Ce projet fait toutefois l'objet de controverses, notamment sur le plan environnemental : TC Energie a été condamnée en septembre 2023 à une amende pour des problèmes de contrôle de l'érosion des sols.

Hydro-Québec prévoit jusqu'à 185 Md CAD d'investissements d'ici 2035

La société Hydro-Québec, responsable de la production et de la distribution d'électricité au Québec, a annoncé prévoir investir entre 155 et 185 Md CAD d'ici 2035 pour mettre en œuvre le *Plan d'action 2035*. Ce plan vise à réduire les émissions de gaz à effet de serre à répondre à la demande en électricité, qui devrait doubler d'ici 2050 au Québec, et à apporter un service abordable et sûr. Ces investissements serviront ainsi à l'augmentation de la capacité de production d'électricité, l'amélioration de la fiabilité du réseau de transport et la rénovation des infrastructures.

Les évènements du mois de novembre

Du 6 au 7 novembre : Global Investment Forum

Le Global Investment Forum - Canada se déroulera du 6 au 7 novembre à Montréal. Des entreprises à portée internationale comme Mercer, Meta, ou Financial Wellness, se réuniront pour débattre sur les tendances et forces qui affectent le secteur de l'investissement au niveau mondial. Inscription [ici](#).

Le 8 novembre 2023 : Grand Prix V.I.E Canada

Business France et les Conseillers du Commerce extérieur de la France organisent le 8 novembre 2023 de 17H30 à 21H30, la soirée du Grand Prix des V.I.E. Autour d'une coupe de champagne et d'un cocktail dinatoire, retrouvez les acteurs et les partenaires contribuant au succès du programme V.I.E franco-canadien. Le Grand Prix V.I.E récompense les entreprises et les volontaires V.I.E au Canada en 2023. C'est un moment de partage pour réunir tous les membres de l'écosystème V.I.E et les remercier de leur engagement, en présence de l'Ambassadeur de France au Canada. Inscription [ici](#).

Du 15 au 16 novembre 2023 : The Future of Insurance Canada

L'agence de presse Reuters organisera du 15 au 16 novembre 2023 un événement autour du secteur des assurances. Plus de 300 entreprises devraient être présentes, représentant près de 70% du secteur à l'échelle mondiale. L'événement mettra l'accent sur les conséquences du déploiement de solutions d'IA en entreprise et la préservation de la rentabilité dans un contexte macroéconomique marqué par une politique monétaire restrictive et un risque pour la croissance économique mondiale. Inscription [ici](#).

Du 21 au 23 novembre 2023 : Salon Québec Mines et énergie

Le Salon Québec Mines et énergie se déroulera du 21 au 23 novembre au centre des Congrès de Québec. Le salon est l'événement annuel d'échanges de connaissances scientifiques des secteurs minier et énergétique. Au programme, formations, conférences et des séances de réseautage. Plus de 2 000 participants 250 conférenciers et 140 exposants comme Hydro Québec, AtkinsRealis ou Corem seront présents. Benjamin Gallezot, délégué interministériel aux approvisionnements en minerais et métaux stratégiques sera présent. Plus d'information [ici](#).

Le 30 novembre 2023 : S'implanter au Canada organisé par Business France Paris

Business France et les partenaires de la Team France Export, organisent chaque année leur rendez-vous annuel aux entreprises françaises à fort potentiel qui souhaitent se développer et s'implanter sur le continent nord-américain. Pour ce 5ème rendez-vous, Business France présentera des conseils pratiques pour assurer une implantation réussie au Canada. Cet événement ayant pour cible les entreprises françaises ayant un projet d'implantation au Canada et ayant un nombre de places limitées, Business France se réserve le droit de donner la priorité aux entreprises avec de tels projets. Inscription [ici](#).

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Emission d'obligation du gouvernement fédéral à 2 ans	Emission à 4,6%
Croissance du PIB canadien pour le mois d'août et croissance préliminaire pour le mois de septembre	Croissance nulle en août contre +0,1% prévu ; croissance nulle anticipée pour septembre
Emission d'obligation du gouvernement fédéral à 30 ans	Emission à 3,7%
Enquête mensuelle sur le marché du travail canadien (nouveaux emplois, taux de chômage, croissance des salaires)	17 500 nouveaux emplois, un taux de chômage de 5,7% contre 5,6% anticipé, une hausse des salaires de 5% en octobre

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Ives Purchasing Managers Index (PMI)	06-Novembre
Résultats du commerce extérieur canadien pour le mois de septembre	07-Novembre
Emission d'obligation du gouvernement fédéral à 5 ans	08-Novembre
Nouveaux permis de construire pour le mois de septembre	08-Novembre
Publication du résumé des délibérations de la Banque du Canada sur la dernière décision de politique monétaire	08-Novembre

Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur du mois n	Valeur du mois n-1	Variation
Taux d'inflation calculé en glissement annuel	Septembre 2023	3,8 %	4 %	-0,2 pt
Indice des produits industriels en glissement annuel (IPPI) en glissement annuel	Septembre 2023	+0,5%	0%	+0,5 pt
Balance commerciale de biens (désaisonnalisée)	Août 2023	+718 M CAD	-437 M CAD	+ 1,2 Md CAD
Balance commerciale des services	Août 2023	-1,5 Md CAD	-1,2 Md CAD	-0,3 Md CAD
Taux de chômage	Septembre 2023	5,5 %	5,5%	0 pt
Ventes de gros	Juillet 2023	130,5 Md CAD	125,1 Md CAD	- 5,4 Md CAD
Ventes de détail	Août 2023	66,1 Md CAD	66,2 Md CAD	+0,1 Md CAD

Quelques notes du mois d'octobre



Le Canada, futur grenier à protéines végétales du monde ?

Le Canada est actuellement le premier producteur de pois et de lentilles au monde et le premier exportateur mondial de légumineuses. Au regard des dynamiques favorables du marché, le pays met de plus en plus l'accent sur le développement à l'international du secteur, de manière à augmenter les volumes exportés et à conquérir de nouveaux marchés. Plus largement, la hausse de la demande en protéines alternatives et ses perspectives

économiques positives ont encouragé le Canada à soutenir les investissements dans les industries des protéines.

Canada : les transformations en cours de l'immobilier commercial et industriel

L'immobilier commercial et l'immobilier industriel, tous deux en expansion jusqu'à la veille de la crise sanitaire, connaissent depuis 2020 une évolution contrastée : l'immobilier commercial, affecté par le télétravail, est marqué par une nette diminution de la demande de bureaux, ce qui se traduit par un taux de vacance record et une fragilisation du portefeuille des grandes banques canadiennes (3ème risque le plus important en 2023 selon le régulateur) ; à l'inverse, l'immobilier industriel, en pénurie en raison d'une demande très dynamique, apparaît porteur alors que les nouvelles mises en chantier de locaux industriels atteignent un niveau record.



L'industrie aéronautique canadienne face aux enjeux de relance postpandémique et de décarbonation

L'industrie aéronautique canadienne, industrie historique du pays de par son poids dans l'appareil manufacturier canadien, n'a pas encore retrouvé son niveau pré-pandémique, malgré le rebond constaté en 2022. Surtout, elle doit faire face à des enjeux essentiels à sa reprise : la décarbonation et la pénurie de main-d'œuvre qui accentue les tensions sur les chaînes de production.



Les déplacements du SER en octobre

Déplacement à Halifax sur le thème de l'économie bleue

Le SER s'est rendu en Nouvelle-Ecosse dans le cadre du comité mixte sur la science, la technologie et l'innovation initié au printemps dernier entre la France et le Canada. La mission a été consacrée à la présentation des écosystèmes respectifs dédiés à accompagner l'innovation, comme le Canada's Ocean Supercluster lancé en 2018 qui compte plus de 500 membres ou le COVE (Centre for Ocean Venture). Elle a également été l'occasion de rencontrer le ministère des ressources naturelles et de l'énergie de la Nouvelle-Ecosse et de visiter des entreprises innovantes à l'instar de MetOceans Telematics, spécialisée dans les communications satellites, Dartmouth Ocean Technology ainsi que Ashored, qui se concentre sur des engins de pêche permettant d'éviter l'empêchement des cétacés.



Déplacement à Washington pour le Forum d'Amérique du Nord des Conseillers du Commerce Extérieur de la France

Le SER s'est déplacé à Washington les 12 et 13 octobre, afin d'assister au Forum d'Amérique du Nord des Conseillers du Commerce Extérieur de la France, regroupant près de 300 professionnels de la communauté d'affaires françaises en Amérique du Nord (CCEF, CCI, French Tech, Business France, Bpifrance, régions, etc.). Le Forum visait à la fois à renforcer les relations entre ces acteurs et à échanger autour de sujets d'intérêts communs (Chine, cybersécurité, IA). Le SER a également participé à la réunion régionale regroupant les services économiques régionaux d'Amérique du Nord et des représentants de la Direction Générale du Trésor à Paris.



Déplacement à Kingston, à la rencontre d'entreprises françaises

Le SER s'est rendu à Kingston le 20 octobre afin de mieux comprendre les opportunités offertes par cette ville, devenue la première capitale du Canada unifié en 1841 et qui présente des avantages compétitifs dans le domaine des matériaux et des sciences de la vie notamment en raison des talents issus de l'université Queens. Accompagné par le Kingston Economic Development, le SER a rencontré les représentants des sociétés Cyclic Materials et Li-Cycle, toutes deux spécialisées dans le recyclage de matériaux : Cyclic Material recycle les aimants issus des moteurs pour y récupérer des terres rares, tandis que Li-Cycle recycle tout type de batterie pour y récupérer des minéraux critiques comme le lithium, le nickel ou le cobalt. Le SER a également visité le GreenCenter, centre de recherche indépendant accompagnant les entreprises dans leurs programmes de R&D.



Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre [page LinkedIn](#) !

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, Lydie Poinsot, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada](#) !